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汉王科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2023-004 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

其他   

参与单位名称 开源证券计算机首席分析师陈宝健，摩根基金管理研究员李昂

等 5人；东北证券 AI算力分析师韩金呈，信达澳亚基金何鑫； 

时间 2023年 5 月 12 日 10：30-11：30 

2023年 5 月 15日 16:00—17:00 

地点 汉王大厦会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书、副总经理  周英瑜 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

本次调研中涉及的公司经营计划、展望、预期等均为内部

管理控制指标或经营规划，不代表公司盈利预测或相关承诺，

战略及经营的落地能否实现很大程度上取决于市场状况，以及

经营团队的努力程度等多种因素，存在很大的不确定性，请投

资者及相关人士对此保持足够的风险认识，注意投资风险。 

 

本次调研活动以会谈形式进行，主要会谈内容如下： 

 

1、汉王品牌成立三十周年，请您介绍一下汉王的发展历程？ 

周英瑜：“汉王”品牌最初的含义为汉字之王，在三十年前，

计算机及其周边技术绝大多少被国外科技公司掌握，公司董事

长刘迎建先生敏锐的意识到要想让中国大多数人更便利的使



用计算机，关键是要解决汉字输入的技术难题，经过反复研究，

1992年成功研发出中国首套“联机手写汉字识别在线装置”，

1993 年注册“汉王”商标，是全球最早掌握中文汉字手写输

入法且解决汉字手写输入电脑难题的高科技公司。之后，公司

陆续在文本图像识别、自然语言处理、生物特征识别、智能视

频分析、智能人机交互等人工智能产业链关键技术上不断投

入，取得了不错的成绩，比如：1）公司 OCR 技术曾获国家科

学技术进步二等奖、手写识别技术曾获国家科学技术进步一等

奖；突破性地解决了行业应用中自由手写文稿识别、复杂报表

识别的技术难题；中文自由手写文稿识别技术全球领先；2）

NLP自然语言处理技术取得突破并在多个行业端落地应用；3）

研发出具有自主知识产权的电磁笔，是全球仅有的两家拥有无

线无源电磁触控专利的企业之一；4）在 CV计算机视觉方面，

2008年，公司在全球率先推出嵌入式人脸识别产品-人脸通产

品等等。 

    公司正在经历由感知技术向认知技术演进发展的过程，在

此过程中，公司发挥软硬结合的优势，将 AI 相关技术嵌入到

硬件产品中，或者将 AI 相关技术整合到行业解决方案中加推

广应用；经过多年的积累，公司在司法、金融、教育、政务、

档案、人文等行业获得了众多客户的认可，服务了包括故宫博

物院、国家图书馆、中国第一历史档案馆、广州省档案馆、上

海市城建档案、最高人民检察院、最高人民法院、北京市高级

人民法院、协和医院、同仁医院、解放军总医院 301医院、华

西医院、地方交管局等在内的优质标杆客户。 

公司认为人工智能及数字化技术是产业发展之基础，公司

坚持在这些领域耕耘是符合国家发展战略、社会发展趋势的，

公司具备相关技术储备且有较为丰富的产业落地应用场景。 

 

2、公司正在研发的模型与通用大模型的区别？计划什么时间



推出？公司在语音技术上有哪些进展？ 

周英瑜：公司正在研发的是适度规模参数、适度算力的专业模

型，是针对特定知识数据训练的专业模型；该模型规避了通用

大模型所需的千亿参数和暴力算力，该模型的建设目标为“单

位可布署、数据私有化、能力专业化、越用越智慧、投资可接

受”，该模型的研究存在一定的未知风险，可能会不及预期，

预计 2024 年初会推出首款内测版；另外，公司结合行业客户

需求及特点研发的多种技术子集的行业应用技术模型，具有精

准、专业的特点，能快速解决行业不同时期、不同阶段的需求

痛点，正在落地过程中。 

   在语音技术方面，公司结合公开论文及开源模型的成果，

进行语音合成及生成的研究与训练，目前已取得不错的进展，

预计半年后可在公司相关硬件产品上应用。 

 

3、跟中科院自动化所的关系是怎样的？其研发的紫东太初通

用大模型会在公司落地应用吗？ 

周英瑜：中科院自动化所的“紫东太初”多模态大模型是千亿

级大参数的通用大模型，其与现在国际流行的语言类通用大模

型有一定的不同，公司在这块儿与相关技术团队有些技术交

流，但尚未合作。中国科学院自动化研究所是公司的前十大股

东之一，平时的学术交流活动顺畅，也有过技术方面的资本合

作（在手写体识别技术方向成立了合资公司）；作为中科院系

的科技类公司，汉王在技术产业化应用方面心得较多，也愿意

在技术应用落地方面与所里保持良好的合作关系，为技术产业

化尽自己的一份力量。 

 

4、科大讯飞将自然语义理解技术应用到了多个硬件产品中，

公司有何规划？ 

周英瑜：技术升级带来的产品革命催促着公司要加快步伐，面



对压力，公司在既定赛道上会继续加大研发投入，认真分析市

场竞争格局及客户刚需痛点，有策略的开发；公司将调集现有

资源加强 AI+应用软件的研发力量，尽早迭代上线升级。 

 

5、公司对现有业务在今年的表现如何预测？ 

周英瑜：公司以“人工智能技术平台+行业数字化赛道”及

“人工 智能技术+数字化终端产品”满足 B 端及 C 端客户

的数智 化需求，形成了文本大数据、笔智能交互、人脸及生

物特征识别、AI 智能终端四大业务板块；从 2023年一季度来

看，国内外需求未有明显改善，国内政府端的投入不及预期，

基于此公司对全年保持谨慎乐观的态度，即积极争取市场机

会，加强经营预算管理，在成熟业务上保业绩保增长，在孵化

型项目与技术上抓重点保进度。 

2023年公司预计 1）文本大数据业务 受益于数字经济、

数字中国、信创产业等大的产业机会，如果经济复苏持续、政

府投入到位，该业务会较 2022 年有所增长；2）笔智能交互

业务，因海外营收占比较高，如海外 通胀得到控制，加上专

业数字绘画屏产品上市，以及配有数字笔的中档产品的大力推

广，该业务线有望企稳；3）AI智能终端业务，公司在电子纸

方向的轻办公类手写记事本、教 育类电纸学习本、阅读类高

清便携式数字阅读本；大健康方向的柯氏音血压计；大娱乐方

向的图像识别电子枪等产品的上市，以及多类型、多维度的品

宣工作的助力，该业务会较 2022 年有所增长。  

公司管理层期望通过不懈努力，实现“让机器更懂你” 

的企业使命，实现公司长期稳健、平衡发展，回报广大投资者。 

 

6、公司高级管理人员计划减持的原因是什么？ 

周英瑜：公司董事、副总裁李志峰先生减持部分股份系其个人

出于资金需要而提出的，该减持计划符合法律、行政法规、部

门规章、规范性文件等规定，具体情况详见公司 2023 年 5 月



11 日披露的《关于董事、高级管理人员减持股份的预披露公

告》。 

 

本次接待过程中，公司与投资者进行了交流与沟通，严格

依照信息披露相关管理制度及规定执行，保证信息披露的真

实、准确、完整、及时、公平，未出现未公开重大信息泄露等

情况，同时已按深交所要求，安排调研人员签署了《承诺书》。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023年 5 月 15日 

 


